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學者：綠若續拒「九二共識」台前景更嚴峻

香港文匯報訊 針對近日台灣島內

傳聞，農曆年後，大陸部分省市赴

台遊將再減少，甚至傳出特定省份每

個月最多只給1,500名配額。對此，

多名台灣旅遊業界人士接受專訪時

指出，他們已向兩岸相關部門求

證，並沒有陸客赴台遊將實施配額

等消息。然而，陸客持續急降，他

們預料，農曆年前，業內可能會爆

發一波倒閉潮，牽連的行業包括旅

行社、飯店、民宿、餐廳、觀光大

巴及購物店等，衝擊會很大。
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台旅業料春節前爆倒閉潮
陸客持續急降 飯店民宿等受衝擊

據中通社報道，台灣旅行商業同業公會全
台聯合會發言人李奇嶽表示，針對上述

傳聞，他曾分別向大陸國家旅遊局、國台辦
和台灣觀光局等部門查詢過，兩岸相關部門
都表示沒有這方面的訊息。然而，依目前兩
岸關係發展的趨勢，他認為，不管是農曆年
前後，還是2017年一整年，他相信陸客赴台
旅遊，都將會持續大幅減退，除非蔡英文當
局修正其大陸政策，對大陸作出善意回應，
主動改善兩岸關係，否則兩岸關係不好，陸
客赴台遊不會增加。
他甚至預估，兩岸關係惡化，除了陸客赴

台旅遊大減之外，各行各業，包括台灣農產
品銷大陸、陸生赴台升學、電子製造業出口
大陸等方方面面都不會好，所有兩岸經貿都
將受影響倒退，台灣經濟也將受衝擊。

貸款及應付賬須結清
事實上，據這些業界人士了解，自去年
「5．20」兩岸關係惡化至今，赴台陸客一
直大幅下降，目前已有不少以經營陸客團
為主的旅行社、飯店、民宿、餐廳、旅遊
大巴、購物店等，業務受到較大衝擊。台
南市旅行商業同業公會大陸委員會召集人

張文顯表示，近日據他接到的訊息顯示，
單單是台南市便有12家飯店為此被迫準備
賣盤結業。另外，全台亦傳出50多家飯店
準備賣盤。他預料農曆年前，業內包括旅
行社、飯店、民宿、餐廳、旅遊大巴及購
物店等，將可能出現一波結業潮。

經營續惡化或上街抗爭
對此，李奇嶽亦指出，農曆年關將來

臨，對不少企業經營者來說，很多的貸
款、應付賬項必須過年前結清，一些經營
低迷、資金周轉有困難的企業，很容易被

迫結業退場。
去年9月，曾發起組織旅遊業界萬人上街大
遊行的李奇嶽更指出，未來，如果島內經營
環境繼續惡化，除了旅遊業會上街抗爭外，
各行各業都會上街，要求當局正視、改善兩
岸關係，爭取陸客來台。李奇嶽指出，島內
大部分民眾都支持兩岸關係良好發展，不希
望兩岸關係惡化，影響經濟民生。
屏東縣民宿協會理事長林榮欽則表示，

目前屏東縣的民宿業者經營尚算平穩，未
有因陸客減少而傳出結業或倒閉，但是對
於2017年陸客赴台，他也不樂觀。

香港文匯報訊 據新華社報道，台灣競爭
力論壇昨日召開「歲末年終總檢討」記者
會，探討台新當局施政情況並展望2017年
前景。與會學者表示，民進黨當局施政乏
善可陳，無論藍綠民眾都不滿意，原因在
於其能力不足、用人不當。展望新年，若

民進黨當局仍拒不承認「九二共識」及其
核心意涵，將使台灣前景更加嚴峻。

與「最會溝通」承諾背道而馳
台灣競爭力論壇總召集人彭錦鵬痛批台

新當局「一切施政看不到具體成果，應該

深刻反省」。他還說，民進黨當局用人不
當，與選前「最會溝通」的承諾完全背道
而馳。而且新當局遇事缺乏正面思考，仍
停留在過去在野時的思維慣性。
台灣政治大學教授湯紹成說，民進黨當局

如能從善如流，承認「九二共識」及其核心

意涵，2017年台灣的經濟社會發展尚有可
為。否則，兩岸經貿往來很可能進一步緊
縮，島內就業及各行業發展都會受到影響。
台灣淡江大學榮譽教授趙春山說，民進

黨執政後導致兩岸聯繫溝通機制停擺，民
進黨當局今年應向對岸釋出真正善意。

香港文匯報訊 據《中國時報》報
道，中國國民黨基層湧現地方黨部主
委直選的改革籲求，據了解，黨中央
規劃方案已出爐，未來縣市黨部主委
將改由黨員直選，任期2年、連選得
連任一次，當選後為「當然中常
委」，並須負責協助地方募款相關任
務。黨中央昨日起陸續在各縣市舉辦
黨代表說明會，匯集調整基層意見
後，最後版本就會拍板。
國民黨去年初遭逢史上最大挫敗後，

於去年9月4日全代會中，通過中常委
姚江臨等人提案的地方黨部主委直選
案；雖然此案被視為是黨內民主化的重
大改革，但形同削弱黨主席人事任命
權，亦牽動黨主席選舉動員等敏感神
經，黨中央始終不願說明具體時程。
據了解，中常會通過今年中心任

務，就包括地方黨部主委直選，而黨
中央初步規劃方案已出爐，除提供給
中常委參考外，也將到地方向黨代表
作說明。
根據黨中央規劃的方案，未來黨部

主委將改由黨員直選；候選人資格，
則須符合入黨或恢復黨籍滿4個月、
曾任或現任小組長以上幹部，並經黨
員3%以上連署等規定，而黨員參與
連署推薦及投票，也必須要入黨滿4
個月。

藍營縣市黨部主委
由黨員直選

■國民黨主席洪秀柱（後左）前日主持
中常會，並啟動縣市黨部主委將改由黨
員直選，任期2年。 中央社
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四川省眉山市彭山江口鎮張獻忠
沉銀遺址水下考古發掘昨正式啟
動。張獻忠寶藏沉銀地，將進行為
期3個月的考古發掘。值得注意的
是，彭山區正積極籌建張獻忠江口
沉銀博物館，將在今年開工。最快
明年將向社會開放。傳說中，張獻
忠裝滿 24 間屋子的「寶藏」展
覽，不久將在眉山市彭山區成為現
實。
江口沉銀遺址，位於彭山區江口

鎮的岷江河道內，2010年被眉山市
政府公佈為第三批市級文物保護單
位，遺址保護範圍面積約100萬平
方米。清代以來，多個文獻記載明
軍將領楊展曾在此伏擊大西軍領袖
張獻忠的船隊，張獻忠大敗後，留
下「千船沉銀」的寶藏傳說。

2005年以來，彭山區江口鎮岷江
河道內陸續發現大量文物，這些文
物包括銘刻年號的金冊、裝於木鞘
中的銀錠等。2015年12月，在彭山
召開的江口沉銀遺址保護和考古研
討會，經專家論證，江口沉銀遺址
極有可能為文獻中記載張獻忠船隊
被伏擊地點。 ■《華西都市報》

內地2017年發行的首套郵票——《丁酉
年》雞年生肖郵票昨日深圳首發，吸引了深港
兩地大批集郵愛好者現場購買紀念票、紀念封
等。記者了解到，為避免出現搶購，現場需排
隊領取號碼條預約購票，至11時正式發售，
約派發了500餘張排隊號，現場免費提供的蓋
戳服務，更是大受郵迷追捧，一度大排長龍。
據中國郵政集團公司深圳市分公司介紹，
《丁酉年》雞年生肖特種郵票1套2枚，全套
郵票面值為2.40元人民幣。圖案內容分別
為：意氣風發（2-1）、丁酉大吉（2-2）。

蘊含「闔家歡」主題
本套郵票設計者為中國當代極具影響力的
藝術家、「福娃」之父韓美林，將「國」和
「家」的概念作為整套郵票的創作理念。郵票
第一圖畫面表現一隻奮進奔跑的公雞形象，象
徵國家的快速發展，寓意「國」之概念；第二

圖畫面內容表現母雞帶小雞的場景，象徵家庭
幸福美滿，寓意「家」之概念，全套郵票也蘊
含着「闔家歡」主題。
香港集郵愛好者張先生告訴記者，生肖郵
票一直是自己熱衷收藏的重點票種，已連續多
年參加生肖票首發。

■香港文匯報記者 郭若溪 深圳報道

中國著名古建築學家柴澤俊於
昨日在山西太原病逝，享年83
歲。

「刀下留城」挽回平遙古城
「守得清貧，耐得寂寞，勤奮

耕耘，默默奉獻。」這十六個字
是柴澤俊老先生的座右銘，也是
他六十年古建築生涯的縮影。柴
澤俊是山西省文物局原總工程
師、山西省古建築保護研究所原
所長、研究員。曾主持和指導修
繕了芮城永樂官、五台南禪寺、
太原晉祠聖母殿等100餘處有價
值的古建文物。
這當中最令人記憶猶新的當屬

30多年前的那次「刀下留城」。
1979年，山西省平遙縣面臨改

造。按照要求，平遙縣城要開闢
東西南北4條大街，城牆上也要
相應開挖8個豁口。眼看城牆被
拆，柴澤俊多方奔走，費盡全力
地終於讓城牆被完整保存，如今
平遙古城已列入世界文化遺產。
柴澤俊從19歲開始進入古建築

行業工作，勘察研究過上千座古
建築，對其類型、構造特徵、裝
飾藝術及其中壁畫、塑像、琉璃

等方面的研究、造詣頗深，可謂建築界中的
「百科全書」。

倡修繕古建築不改變原狀
從上世紀50年代開始，柴澤俊就從事山

西省地上文物的勘察與研究，調查了山西
109個市、縣的重要古建築、壁畫、琉璃、
石刻等。柴澤俊對中國古建築保護事業的貢
獻巨大，其中包括調研、挖掘山西現存大量
地面不可移動文物，參與指導和主持了多處
重大古建築保護修繕工程。從根本上解決了
如何保持文物建築原狀的難題，並多次得到
中國國家文物局專家組的讚揚和推廣。
文博界人士對柴老這樣評價，「從柴澤俊

先生開始，山西古建築有了魂魄，山西古建
築保護與修繕有了風骨。」柴澤俊提出的
「不改變文物原狀」已成為山西古建築修繕
過程中貫徹的一個基本原則和指導思想，成
為公認的山西古建保護修繕第一人。

■中新社

■《丁酉年》雞年生
肖郵票—意氣風發。
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■「江口沉銀遺址」界碑立在岷江
岸。 網上圖片
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張獻忠沉銀遺址 擬建「寶藏」博物館

畫畫像像正為月球繪正為月球繪
中國月球探測工程首任首席科學家、中國

科學院院士歐陽自遠說：「就像了解地
球的情況要看各種類型的地圖，我們正在繪
製全月球的地質圖、構造綱要圖和岩石類型
分佈圖等系列圖件，便於更加了解月球。」

助了解月球演化過程
歐陽自遠表示，全月球地質圖是一張涵
蓋了月球完整信息的圖，幫助人們全面了
解月球從歷史到現在的演化過程。
此外，類比於地圖還細分為航空路線
圖、旅遊點分佈圖等，全月球地質圖也繪
製了一些分圖，如全月球構造綱要圖、全
月球岩石類型分佈圖等。

陳聖波所在的團隊負責全月球構造綱要
圖的編制。在月球上，有很多線形斷裂和
小天體撞擊月球表面形成的撞擊坑，構造
綱要圖就是將這些線形和圓形的構造形態
繪製在圖面，讓科學家更了解月球受到各
種內、外動力作用下的變形過程與歷史。

「嫦娥」發揮重大作用
全月球地質圖需要多個科研院所和高校

共同合作繪製，因此，科研人員以吉林大
學負責的構造綱要圖作為示範，共同討論
繪製標準。
歐陽自遠說，月球上的充足太陽能和土壤

中的氦-3都是未來人類社會將要開發利用的
清潔能源，或許可供人類社會長期使用。
此外，由於月球表面環境極其特殊，溫

差大、無磁場、表面超高真空，一些地球
上難以實現的實驗與製備條件，如特殊的

材料和生物製品的研製與生產、一些重大
的科學觀測與科學實驗場地等，月球都具
備最佳條件。
陳聖波說：「繪製工作主要依靠國內外

繞月衛星傳回的相關數據和圖像，其中嫦
娥系列衛星將發揮重大作用。」
該項目計劃在2018年繪出草圖，2020年

前正式出版發行。

從讀書到從業，吉林大學地球探

測科學與技術學院的教授陳聖波一

直都圍繞「地球探測」做研究，最

近，他「轉了專業」，琢磨着為月

球繪製一幅「畫像」。前不久，中

國多位月球領域及地質科學的相關

專家在吉林長春召開了「月球數字

地質圖編研」和「1：250萬月球

構造綱要圖」編制實施方案研討

會，標誌着中國正加快進程繪製全

月球地質圖。 ■新華社

■■「「嫦娥三號嫦娥三號」」和和「「玉兔玉兔」」
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■中國繪製的全月球地質圖是一張涵蓋了月
球完整信息的圖。圖為滿月現身昆明上空。
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■《丁酉年》雞年生
肖郵票—丁酉大吉。
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